



# LA TIERRA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Huesca, mes. . . . . 2 pesetas  
 Fuera. . . . .  
 Trimestre. . . . . 6 »  
 Semestre. . . . . 12 »  
 EXTRANJERO, AÑO. . . . . 42 »  
 NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS  
 Apartado de Correos número 20  
**FRANQUEO CONCERTADO**

Año XIII

Número 4.771

HUESCA, Sábado, 16 de Septiembre de 1933

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, número 12

Teléfono número 75

## GLOSAS

### Voces de la calle

Han comenzado a sonar ya: las juventudes republicanas no radicales, las juventudes socialistas se alzan contra el Gabinete conjuncionista de Lerroux. Como un eco, son dos ex ministros socialistas los que se les ponen a tono. Y ya se dice que el señor Domingo y el señor Galarza van a ingresar en el Partido Socialista. Todo esto es voz de la calle. Pero en la calle hay también otras voces.

No tienen alta-voz como éstas, pero en cualquier momento pueden tenerlo. Para decir, por ejemplo, que también en España el socialismo ha fracasado y que, pues la prueba está absolutamente hecha, no cabe admitir ni la sombra de una imposición revolucionaria, prodúzcase como se produzca. Esta voz de la calle es la voz de la inmensa mayoría de los españoles. Una voz que no se expresaba así el 12 de Abril de 1931, pero que, sin duda, por todo modo, se expresa así ahora. Por este lado el señor Lerroux sabe perfectamente el terreno que pisa. Si por algo se distingue el modo de su llegada al Poder, es por esta marca de no socialismo, aunque no pueda decirse positivamente de antisocialismo. El señor Lerroux escucha la voz antisocialista de la calle—y toda España lo es ahora—, una voz activa, que son las voces que cuentan, que valen, que pesan, las que sin el gesto pasivo de las urnas, expresan a maravilla la opinión popular.

El señor Lerroux puede decirse que las otras voces de esas juventudes revolucionarias, que los gritos de los ex ministros socialistas (desalojados de la altura, no son sino voces y gritos de partidismo, mientras las otras son voces nacionales. Así habrá que interpretarlas, incluso democráticamente, para gobernar en sentido nacional, todo el que sea compatible con lo antinacional de la Democracia.

Pero el señor Lerroux no deberá oír solamente las voces antisocialistas de la calle, sino las voces antilíticas, antipersiguidoras. El señor Martínez Barrios, ministro de la Gobernación, ha declarado anoche a los periodistas que en su puesto, «no es un ministro de partido, sino un ministro de un Gobierno para todos los españoles». También el señor Martínez Barrios escucha la voz de la calle—toda España es calle—como el señor Lerroux. Esa voz es antisocialista, antilítica. No cabe ponerlo en duda. Y es voz mayoritaria. Y voz terminante y clara. Suena en la ciudad y en el campo; en las corporaciones, en las Universidades, en la Industria y el Comercio, en la Economía en el último rincón ignorado y en las columnas de miles de periódicos, a todas horas.

Si alguna vez ha llegado al Poder un Gobierno, con un panorama nacional expresivo de un afán nacional, es ésta. Un afán que se ha ido formando, poco a poco, desde los entusiasmos e ilusiones de primera hora hasta las decepciones y dolores de la última. Dos años largos de lección de cosas, aprendida a costa de sangre, dos catástrofes, de ruinas, de pérdida de todos los valores nacionales, de desórdenes y confusiones y angustias. No es, pues, posible vacilar en la orientación y en el cambio. Ya no son éstos o los otros partidos los que claman como partidos; son todos los españoles en bloque, en masa, desde los adictos al régimen hasta sus adversarios. El señor Lerroux sabe y ve todo esto. ¿Qué hará?

No hemos de tardar en verlo. Tan lejos de su política como de la de sus antecesores, bien se ve cómo nos expresamos ahora, sin tener en cuenta la nuestra propia. Escribimos—como hemos venido haciéndolo desde el 14 de Abril—nacionalmente, es decir, como españoles, católicos, es decir, como integralmente españoles. Y ante el clamor de esas juventudes revolucionarias, es decir antinacionales, marcamos más en el pensamiento y en la voluntad nuestro sentir nacional, que es el sentir de la calle expresado en la voz de la calle. Y toda España lo es ahora.—E.

### Del día

#### Siluetas de la calle

##### Observaciones

De vez en cuando el periodista estimula su afán curiosón y a la calle sale, no como un paseante más, despreocupado, que no tiene otro interés que dar un poco de satisfacción a sus piernas sujetas a la quietud impuesta por la vida sedentaria, sino agudizando el espíritu de observación, que es su gran arma para salir a diario del compromiso que recuerdan las cuartillas en blanco sobre la mesa de la Redacción.

Y de estas peregrinaciones urbanas se acostumbra a sacar materia abundante para ofrecerla luego al público a través de las columnas del diario, en las que, como en la vida actual, asoma la inquietud y la prisa.

No sabemos cómo ni cuándo va a conseguirse que los vecinos tengan con las disposiciones de las Ordenanzas municipales la consideración que requiere el engranaje de la vida ciudadana a base del respeto mutuo y observación de las normas generales que cada uno ha de guardar. En una capital, aunque sea de la poca importancia de población que es la nuestra, no debía darse el caso de que un ciudadano pacífico que va por la acera reciba un pequeño baño de impresión a consecuencia del agua que se escurre del riego de unas macetas colocadas en un balcón convertido en jardín circunstancial, o de unas ropas puestas a secar sin recato alguno.

Tampoco debía ocurrir que con toda tranquilidad los residuos de la limpieza tengan el camino corto del balcón a la calle, o que las alfombras reciban los golpes de un palo encargado de hacer salir el polvo asomadas tranquilamente al balcón.

¿Y esa gente que todavía no aprendió a ir por la calle? Abundan los que gustan formar corrillos en plena acera sin importarse

del derecho que usa el que circula por ella. Otras veces se hacen los grupos en la calzada, como poniendo empeño en preparar el accidente con la colaboración de cualquier vehículo de explosión o de la sencilla bicicleta movida merced al músculo del muchacho que sobre ella pedalea con agotador esfuerzo.

Ocurren más, muchas cosas más; pequeños detalles de la vida urbana que el esfuerzo de todos debe hacer desaparecer sin que sea preciso para ello el poner en juego la medida coercitiva que la autoridad tiene siempre a su mano para hacer de ella el mejor de los usos.

DON IMPERTINENTE.

## DE SOCIEDAD

Ha sido ascendido a la categoría de jefe de Administración de tercera clase nuestro apreciado amigo don Santos Acín Aquilué, ayudante de Montes afecto al ministerio de Hacienda. Nuestra enhorabuena más cordial.

A su paso por esta capital hemos saludado al docto canónigo de Salamanca el muy ilustre señor don José Artero.

En la mayor intimidad, por reciente luto del novio, se han celebrado los desposorios de la distinguida y bella señorita María Elena Mingarro, hija de nuestro respetable amigo don Miguel, digno profesor de esta Normal, con el competente médico oscarense don Julio Brtalla.

Reciban el nuevo matrimonio y respectivas familias nuestra más cordial felicitación.

Regresó de San Sebastián el médico del Instituto provincial de Higiene don Mariano Cardenera.

Después de brillantes ejercicios ha ingresado en el grado profesional del Magisterio, la encantadora señorita oscarense Teresa Lacruz Abarúa, hija de nuestros buenos amigos el industrial de esta plaza don José Lacruz y doña Victoriana Abarúa.

Se autoriza al ministro de Agricultura para realizar gestiones con los dirigentes de la Asamblea de labradores

## El día 2 del próximo mes de Octubre el Gobierno hará su presentación a las Cortes

Lerroux fué a comunicar a Besteiro la fecha de reapertura de las Cortes. No hay nada sobre el programa del nuevo Gobierno. Hoy se celebrará otro Consejo de ministros. Se acentúa el convencimiento de que Lerroux tiene en su poder el Decreto de disolución de Cortes

Madrid, 15 (11:30)

### Disposiciones de la «Gaceta»

Nombramientos y cese de altos cargos

La «Gaceta» de hoy publica un decreto de la Presidencia en el que se dispone por ausencia del titular del ministerio de Estado se haga cargo de dicha cartera el jefe del Gobierno, don Alejandro Lerroux.

Otro correspondiente al ministerio de Agricultura disponiendo el cese del actual subsecretario y nombrando para sustituirle al señor Moreno Galvache.

Admitiendo la dimisión del director general de la Reforma Agraria y nombrando al señor Benaya.

Admitiendo la dimisión al vocal ingeniero de la Reforma Agraria y designando para ese cargo a don Abelardo Quintana.

Admitiendo la dimisión del subsecretario de Industria y Comercio y nombrando para este cargo a don Sergio Andújar.

### «El Socialista» y las elecciones

Dice que en Noviembre se celebrarán las de diputados a Cortes

En su número de hoy «El Socialista» dice que aun cuando parece prematuro hablar de elecciones, según referencias del propio jefe del Gobierno y de los ministros actuales, en el próximo mes de Noviembre seguramente se celebrarán las elecciones de diputados a Cortes. Estas elecciones serán en primer lugar, antes de las municipales.

### Visitas y opiniones

#### Las minorías y la designación de altos cargos

El general Franco, hablando con los informadores, ha dicho que su viaje a Madrid, no obedece a nada que esté en relación con el nombramiento de Comisario Superior de Marruecos.

El señor Gordón Ordás decía refiriéndose a los nuevos gobernadores civiles, que para su designación no se ha tenido en cuenta la personalidad de las diversas minorías.

En cambio los ministros lo hacen presente en las designaciones de personas para ocupar los altos cargos.

### Un laborioso Consejo de ministros

Según acuerdo tomado en la reunión ministerial de ayer las Cortes se abrirán el primer día hábil del mes de Octubre

A las diez de la mañana los ministros se reunieron para celebrar nuevo Consejo bajo la presidencia del señor Lerroux. Hasta la una y media estuvieron reunidos.

El primero en salir fué el ministro de Justicia, señor Botella Asensi, por tener que asistir a la boda de un hijo suyo. Dijo a los informadores que mañana, a las diez, volverían a tener nuevo Consejo de ministros.

#### Nombramientos para altos cargos

El ministro de Agricultura leyó a los informadores la siguiente nota con los nombramientos hechos para ocupar altos cargos:

Director general de Beneficencia y Sanidad, a don José Estadella.

Director de ferrocarriles, a don Román Cantos.

Director general de Obras Hidráulicas, a don Manuel Lorenzo Pardo.

Director general de Trabajo, a don Vicente Roy.

Jefe Superior de Policía de Madrid, a don Santos Vázquez López.

Comisario general del Cuerpo de Vigilancia con destino en Sevilla a don Pedro Rivas.

Corresponden a todos estos nombramientos los ceses de quienes estaban desempeñando los cargos.

#### Saló el jefe del Gobierno

Al salir de la reunión el señor Lerroux dió a los informadores la siguiente referencia:

En el Consejo ordinario el ministro de la Gobernación habló del estado de la huelga minera que no sólo alcanza a Asturias.

Precisamente el señor Lerroux durante la celebración del Consejo, ha recibido a una comisión de socialistas los cuales le han dado informes que coinciden con cuantos tenía ya sobre esta cuestión.

Se ha nombrado una ponencia que tiene como encargo el estudio minucioso de esta cuestión para resolver en consecuencia.

También el mismo ministro dió cuenta de otros asuntos en Jaén y en Cataluña.

El gobernador general de Cataluña señor Selvá llegará a Madrid el lunes próximo y hablará al Gobierno de la huelga allí planteada.

Habló igualmente el ministro de la Gobernación de la anunciada Asamblea a celebrar por los agricultores. Se designó al ministro de Agricultura para que se ponga al habla con los dirigentes y atienda aquello que sea razonable dentro de sus pretensiones.

#### Labor de otros ministros

El ministro de Marina hizo ver al Consejo la necesidad de ir a la habilitación de un crédito.

El de Trabajo habló de la situación de la Siderúrgica de Sagunto.

El de Agricultura hizo unas indicaciones relacionadas con el cultivo del cáñamo.

Se acordó la convocatoria de un Consejo de ministros con carácter extraordinario, el cual será dedicado al estudio de la Reforma Agraria y de las cuestiones de Instrucción Pública.

El ministro de Obras Públicas planteó la cuestión de las dimisiones presentadas por los comisarios de obras en los puertos.

El de Justicia habló en principio de cuestiones de régimen en su departamento.

Se ha designado para ocupar la Dirección General de Sanidad a don José Estadella con el encargo de que presente al Gobierno un proyecto para crear el Ministerio de Sanidad.

#### El viaje al Norte del Presidente de la República

Sobre el próximo viaje que el Presidente de la República ha de hacer al Norte de España, acordó que sea el mismo jefe del Gobierno quien determine la fecha.

Para ello se entrevistará hoy mismo con el jefe del Estado.

#### La apertura de las Cortes

Fué acuerdo del Consejo de ministros el que las Cortes reanuden su actividad el primer día hábil del próximo mes de Octubre.

El ministro de Obras Públicas hizo destacar el nombre de don Manuel Lorenzo Pardo quien había aceptado la designación hecha a su favor de director general de Obras Hidráulicas por conveniencia nacional.

Termina la referencia diciendo que en el Consejo que ha de celebrarse mañana se procederá a la designación de altos cargos.

### La apertura de los Tribunales de Justicia

Presidieron el solemne acto el presidente del Supremo, el fiscal de la República y los presidentes de sala

A las once de la mañana de hoy se ha celebrado el solemne acto de la apertura de los Tribunales de Justicia.

Ocuparon la presidencia el que lo es del Supremo don Diego Medina, el fiscal de la República señor Anguera de Sojo y los presidentes de Sala del Supremo.

La asistencia de público no fué en tan crecido número como en otras ocasiones.

El secretario dió lectura a los artículos de la Ley Orgánica sobre apertura de Tribunales.

Don Diego Medina leyó el discurso de apertura.

Examinó la novedad que constituye la concesión de viáticos para funcionarios jóvenes con el fin de que puedan desplazarse al extranjero para la ampliación de estudios.

En la Memoria que al Gobierno eleva el fiscal, se señala el aumento de asuntos especialmente en mayoría de lo Contencioso-administrativo y en lo derivado a cuestiones sociales. Se señala que, desgraciadamente, la criminalidad aumenta, así como otras consecuencias de la pornografía.

Unos obreros agredieron con piedras a un compañero y a un capataz

Esta mañana, cuando se hallaban hablando un capataz y un obrero, fueron agredidos a pedradas por un nutrido grupo de afiliados a la C. N. T.

Resultaron heridos los dos, especialmente al obrero.

Se consiguió detener a cuatro de los que integraban el grupo agresor.

### Manifestaciones del ministro de Industria y Comercio

Dice que prepara el traslado del ministerio a unos locales más amplios

El ministro de Industria y Comercio dijo que el primer asunto en el que ha actuado de cuantos caen bajo la competencia de su departamento, es el referente al conflicto minero de Asturias.

Se estudia una solución que desde luego es cosa bastante difícil.

Si se accede a lo pedido se tendrá que ir al aumento del carbón con grave lesión para los intereses de la nación.

Yo pienso llevar al Consejo una ponencia proponiendo el aumento transitorio del carbón en la menor cantidad posible en cada tonelada.

Terminó diciendo que se proponía acometer el traslado del

Ministerio a otros locales de más amplitud donde los servicios pudieran desenvolverse mejor.

### Tomas de posesión

A las doce de esta mañana, se ha posesionado de su cargo el subsecretario de Industria y Comercio.

También se posesionó de su cargo el director general de Ferrocarriles. Asistió a la ceremonia el subsecretario de Obras Públicas.

### Ampliación al Consejo de ministros

El día 2 de Octubre, al reanudarse la vida de las Cortes, el Gobierno dará cuenta del proyecto de presupuesto para 1934

Como ampliación a las cuestiones tratadas en el Consejo de esta mañana, podemos dar las siguientes:

El día 2 de Octubre, cuando el Gobierno se presente en las Cortes, se dará a conocer el proyecto de Presupuesto para el ejercicio de 1934, si es que está terminado, pues el señor Vituales, al dejar de ser ministro de Hacienda, se llevó su presupuesto y por ello no se ha encontrado anteproyecto.

En cuanto a la proyectada Asamblea por agricultores para celebrarla en Madrid el día 18, se autorizó plenamente al señor Feced para que intervenga y vea de conseguir su aplazamiento.

El ministro de la Gobernación habló con todo detenimiento del estado de los conflictos obreros que se encuentran planteados.

El ministro de Industria dijo a sus compañeros de Gabinete que el anterior ministro del departamento señor Franchy Roca había dejado un proyecto para solucionar la cuestión de la Siderúrgica de Sagunto, proyecto que está en estudio ahora.

El nuevo ministro de Hacienda, señor Lara, se posesionará mañana de su cartera.

En el Consejo no se ha tratado para nada de las directrices sobre las que ha de descansar la declaración en las Cortes del nuevo ministerio, ni de la disolución de estas Cortes.

### Comentarios sobre la actualidad política

Se acentúa la creencia de que Lerroux tiene en su poder el Decreto de disolución de Cortes

En el Congreso hubo esta mañana poca concurrencia de diputados.

Los comentarios que se han hecho giraron alrededor de la visita que a Lerroux hizo Gordón Ordás y que se hace relacionar con la actitud de la minoría radical socialista.

Se comentó mucho que el señor Lerroux continúa haciendo nombramientos para altos cargos y los haga recaer entre diputados de su minoría, ya que serán alcanzados por la Ley de Incompatibilidades y tendrán que renunciar al acta. Y esto, como es natural, es reter fuerza al grupo parlamentario que ha de apoyar al Gobierno.

Esta actitud de Lerroux hace que se acentúe más y más el convencimiento de que se ha hecho cargo del Gobierno con el decreto de disolución de Cortes en su poder.

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESSES

Diputación de Huesca



# Informaciones de LA TIERRA

## El señor Lerroux en Palacio

**No hay nada sobre la declaración ministerial que ha de hacer el nuevo Gabinete**

A las seis de la tarde llegó a Palacio el jefe del Gobierno para entrevistarse con el Jefe del Estado y someter a su sanción algunos Decretos.

Al salir dijo don Alejandro que al presidente de la República le había dado cuenta de los diferentes asuntos tratados en el Consejo de ministros de esta mañana.

Le habló de la conveniencia de que fuera Su Excelencia quien fijase la fecha para el viaje que ha de realizar a San Sebastián.

El Presidente de la República no ha fijado el día.

En este viaje acompañaremos al Presidente el ministro de Marina y yo.

He notificado también el acuerdo del Consejo de suspender la vida de las Cortes hasta el primer día hábil del mes de Octubre próximo.

Un periodista preguntó: —¿Y de la declaración ministerial?

—No hemos tratado nada. Precisamente he recibido al jefe de la minoría radical socialista, quien me habló de las bases de colaboración que tiene presentadas el partido. No se trata de unas bases cerradas, sino de discusión.

También me ha visitado el comandante Franco, con quien sostuve una conversación de mucho interés.

Rogó a don Roque García que

retirase la dimisión que tiene presentada hasta tanto que llegue a Madrid el nuevo ministro de Hacienda.

Por último manifestó el señor Lerroux que no creía oportuno dar ahora el nombre del nuevo subsecretario de Hacienda hasta que llegase el ministro.

## Lerroux fué al Congreso a visitar al presidente de las Cortes

A las seis y media de la tarde, el jefe del Gobierno llegó al Congreso para participar al señor Besteiro, como presidente de las Cortes el acuerdo del Consejo de ministros de reanudar la vida parlamentaria el día 2 de Octubre próximo.

Se avisó al señor Lerroux que el presidente de las Cortes había salido de Madrid y entonces aquél hizo notar la finalidad de esta visita.

## Provincias

**En una joyería de Barcelona realizan un robo de joyas por valor de treinta mil pesetas**

Llegada de una personalidad

CARTAGENA.—Ha llegado a esta ciudad el coronel de Artillería Jenevoy, autor del proyecto de construcción del túnel bajo el Estrecho de Gibraltar.

Robo de joyas

BARCELONA.—En una joyería en la calle de Platerías se ha cometido un robo de importancia. Los ladrones se llevaron diversas joyas por valor de seis mil duros.

Grandes daños producidos por las tormentas

PALENCIA.—La tormenta que ayer descargó sobre esta provincia, casi destruyó por completo el pueblo de Valtamar. No ocurrieron desgracias personales, pues el vecindario tuvo tiempo para ponerse a salvo. Sin embar-

go numerosos animales domésticos fueron arrastrados por las aguas y las huertas quedaron destruidas en su totalidad.

La cantidad de granizo que cayó fué tan grande que alcanzó en algunos puntos una altura de cuatro metros.

Los daños que han causado estas tormentas se elevan a un millón y medio de pesetas.

Huelga general

IBIZA.—Se ha declarado la huelga general. El alcalde ha publicado un bando exigiendo al comercio que abra sus puertas.

Los huelguistas circulan en grupos numerosos por las calles, en actitud pacífica.

Se ha concentrado Guardia civil.

La espantosa situación de dos pueblos

CIUDAD REAL.—El gobernador ha confirmado la noticia de que se alimentan de hierbas los vecinos de Hinojosa de Calatrava y Cabezas Rubias, por carecer de medios de subsistencia.

Dijo que había convocado una reunión de elementos patronales para ver de buscar una solución provocada en parte por no enviar el ministro de Obras la consignación necesaria para construir un camino vecinal.

AUTOBUSES

## Huesca-Zaragoza

SALEN DIARIAMENTE

A las 8'30 de la mañana y a las seis de la tarde.

LLEGAN a las 9'30 de la mañana y siete y media de la tarde.

Boletines reducidos de ida y vuelta Encargos a domicilio

Aviso a los labradores

Se tercee sogas y fenejos de cuerda de máquina a medias y se vende a 1'75 kilo.

Razón: Correría, 13, Tienda

## Olimpia

Hoy, sábado: A 0'30 y 0'50 Reprise de la magnífica producción «Paramount», hablada en español, por dobles, EL HOMBRE Y EL MONSTRUO, por Frederick March, con Miriam Hopkins, Rosa Hobart...

Mañana, domingo: ¡Grandioso éxito cómico! EL AMOR Y LA SUERTE, perfectamente doblado en español, por Amichatis.

Próximamente: Actuación de despedida por España de la gran Compañía de alta Comedia de Camila Quiroga.

## ODEON

El local de los insuperables programas. El domingo, día 17, reprise del emocionante drama, interpretado por Ivan Mousjuskine, «El Sargento X». Una página gloriosa de la Legión Extranjera en el exótico marco del África.

“La Peña los 22”

El domingo 17 Tiene el gusto de participar a sus amistades la inauguración de temporada de balles, con la acreditada orquestina que tantas simpatías cuenta «Los Pirus-Bands».

SE VENDE

Moto de dos caballos y medio en buenas condiciones, marca «Terrot».

Razón CORRERIA, 13 tienda.

## La situación en Cuba

HABANA.—En Pinar del Río y en Consolana del Sur varios oficiales se han sublevado, consiguiendo arrastrar a varios soldados, con los que pretenden hacerse fuertes.

Se han empleado diversas ametralladoras.

Las tropas leales han salido al encuentro de los rebeldes.

## Se arriendan pastos

calculados para setecientas cabezas de ganado lanar. Para informes y tratar en Peralta de Alcofea, Manuel Guillén.

## Se desea un huésped en casa

de toda confianza, preferible estudiante. Informes: Doña Petronila, 18.

¡Siempre más barato que nadie! Huevos frescos garantizados a 2'10 docena CASA MARQUINA Ramiro el Monje, núms. 18 y 20

## Acción Agraria Altoaragonesa

Ayer tarde, con gran concurrencia de socios, celebró Junta General la Agrupación de Defensa social de esta ciudad. Reinó gran entusiasmo entre los asistentes, propugnándose por todos en la necesidad de una propaganda intensa por la provincia.

Se acordó la transformación de la Agrupación de Defensa Social en una agrupación de carácter político que llevará la denominación de «Acción Agraria Altoaragonesa».

De la actividad de la nueva Agrupación y de su acción próxima en nuestra provincia nos ocuparemos en tiempo oportuno.

A los que reciban cierto número de ejemplares de LA TIERRA se les suplica hagan la máxima propaganda para conseguir el mayor número de suscripciones

## Teatro Odeón

Empresa S. A. G. I. Teléfono número 2

HOY, SABADO, día 16 de Septiembre :— A las diez y media de la noche

## GRAN VELADA ARTISTISCA

Organizada por el cuadro de declamación LAS DELICIAS, poniéndose en escena el grandioso drama en tres actos y en prosa, original de E. Mortelles, titulado

## LAS HORMIGAS ROJAS

NOTA.—La función empezará a la hora en punto.

## Centro de Segunda Enseñanza de Monzón

Dependiendo del Instituto de Huesca

Alumnos de ambos sexos, se admiten en este Colegio para el curso 1933-34

Bachilleres: Ingreso, primero y segundo curso del plan moderno; tercero y cuarto curso del plan 1903

Comercio, cultura general

## Grandes Almacenes de Calzados

Calzados elegantes, cómodos, de mucha duración y económicos. Siempre las últimas novedades en grandes cantidades de modelos

## Hijos de Hermenegildo Franco

San Lorenzo, 10 - 12 - 14 HUESCA

## Casa del cazador

Ofrece un inmenso surtido de Armas, como Escopetas, Rifles, Tercerolas, Pistolas automáticas (gran variedad), Revólveres TANQUE, Pistolas ametralladoras, etc., etc., y las nuevas Pólvoras y Cartuchos cargados y vacíos que ha puesto a la venta en su Expenduría la Unión Española de Explosivos, S. A., calle de la Duquesa de Villahermosa, núm. 5

## Casa de Miravé

## MUEBLES



SOLIDOS . . . ELEGANTES . . . ECONÓMICOS

## Olimpia

- HUESCA -

HOY, SABADO A 0'30 y 0'50 REPRISE

del film sensacional, hablado en español, por dobles,

## EL HOMBRE Y EL MONSTRUO

por Frederick March, con Miriam Hopkins y Rosa Hobart

EL ESPECTACULO DE LA IMAGINACION

## CARAMELOS SAN LORENZO

(MARCA REGISTRADA)

Castañas de Mazapán

(Cajas de 1'50 y 3 pesetas)

## Pastelería SOLER

# Ford

## Sorprendente baja de precios

AUTOMOVILES 4 CILINDROS

	17 HP.	13 HP.
Cupé deportivo.	12.175	11.975
Cupé lujo	13.675	13.475
Victoria.	13.475	13.275
Sedan 2 puertas	11.775	11.575
Sedan 4 puertas	12.675	12.475
Sedan Convertible.	14.175	13.975
Cabriolet	13.575	13.375
Siete Plazas	15.675	15.675

PRECIOS S. V. B.

Solicite condiciones para pago a plazos

AGENTE



Antonio Almudévar Manzano

Calle Alcoraz (Carretera Zaragoza) Teléfono 22 HUESCA

POR AMPLIACION DEL NEGOCIO, EL ESTABLECIMIENTO COMERCIAL

# PRODUCTOS ECAS

SE TRASLADA DEL COSO GARCIA HERNANDEZ, NUMERO 39 AL 81 DEL MISMO (ANTIGUO COMERCIO DE BARRIO) Y COMO BENEFICIO AL PUBLICO OFRECE UNA

## GRAN REBAJA DE PRECIOS

en artículos de cristal, loza, porcelana, aluminio, batería de cocina, vajillería, perfumería, objetos para regalo, cubiertos de mesa, flores artificiales e infinidad de otros artículos

Carbón de Cok, inmejorable, a 7'25 pesetas qq. Avisos: en PRODUCTOS ECAS



## Huesca

### Las obras de pavimentación

Sabemos que por la Delegación de Hacienda de Huesca ha sido aprobada la transferencia de crédito acordada por el Ayuntamiento para obtener la cantidad que habrá de depositar en Obras Públicas para subastar las obras de pavimentación de los Cosos.

Cumplido este trámite suponemos que la Corporación situará con toda diligencia las cantidades aludidas en Obras Públicas, y hecho esto la Jefatura procederá a subastar dichas obras.

### Declaración de las existencias de trigo

La Comisión provincial reguladora del Mercado de Trigos nos envía la siguiente circular:

«Al objeto de formular una estadística exacta del trigo existente en la provincia, con expresión detallada de la cosecha actual y el sobrante del año anterior y según las facultades de intervención que concede a la Comisión Provincial Reguladora del Mercado de Trigos de mi presidencia, el decreto de Agricultura, Industria y Comercio, fecha 15 de Septiembre de 1932, publicado en el «Boletín Oficial» de la provincia, con fecha 22 del mismo mes y año, y órdenes posteriores, esta Comisión, en la sesión última celebrada, acuerda lo siguiente:

1.º Que todas las Juntas Locales de Tenedores de Trigos, de acuerdo con los Ayuntamientos, en el plazo inexcusable de quince días, a partir de la publicación de esta circular en el «Boletín Oficial», invitarán a sus respectivos vecindarios tenedores de trigo, lo mismo mayores y menores tenedores de diez quintales métricos, que hagan la declaración jurada de su cosecha actual y del sobrante del año anterior, debiendo ser esta declaración por duplicado, quedando una hoja declaratoria en poder del tenedor y la otra en poder de la Junta para su archivo, con arreglo a los impresos que obran en poder de las mismas, debiendo seguir la misma tramitación y formalidad prescritas para este caso, en el precitado decreto, que regula el mercado de trigos, y teniendo en cuenta cuanto se hizo el año anterior.

2.º Las Juntas Locales, al tomar las declaraciones de los tenedores de trigo, verán si tienen disponible para la venta, de la cosecha anterior en las cuentas abiertas para tal efecto en los libros registros de tenedores de trigos; caso de tener saldo disponible para la venta, invitarán para que sus poseedores justifiquen el estado del mismo, y caso de haberlo utilizado para otros fines del declarado o ya por error de cálculo, en ese caso, se hará la baja correspondiente en su cuenta. Procederán de la misma forma para todos los tenedores, al objeto de saber el trigo disponible de una cosecha y otra.

3.º Una vez hechas las declaraciones, con la corrección y rectificación debida de la Junta, de aquellos tenedores sospechosos que hayan falseado la realidad de sus existencias, la precitada Junta remitirá a la Comisión

una relación definitiva de tenedores de trigo, poniendo una nota declaratoria al final, como resumen que exprese los quintales métricos de trigo que corresponden a la cosecha sobrante del año anterior y de la que corresponde al corriente año.

4.º Los pueblos que no dispongan trigo disponible para la venta y a los efectos de no tener que cumplir los servicios mensuales con esta Comisión, deberán de comunicarlo al mandar la lista de tenedores de trigo, previo acuerdo de sesión por la Junta local. No obstante, a pesar de no tener trigo disponible para la venta vendrán obligados a dar cuenta a esta Comisión del trigo procedente de otros pueblos o zonas.

5.º Se recuerda una vez más que todas las operaciones de compras ventas se tienen que efectuar por mediación de las Juntas locales, y por tanto, están sujetas al impuesto del 0'25 por 100 del importe de la venta del trigo, debiendo acompañar a toda partida (operación) la autorización que sirve de guía-circulación, expedida por la Junta donde esté declarado el trigo.

Habiendo surgido dudas en la interpretación de lo legislado, a la obligatoriedad de que en las compras ventas de trigo se exige la guía correspondiente expedida por la Junta local y habiendo comprobado que muchos almacenistas no lo exigen al realizar operaciones inferiores a mil kilos, esta Comisión debe aclararlo en el sentido de que únicamente están exentos de la obligación de llevar guía aquellos agricultores que en el total de sus fincas obtengan cantidades de trigo inferiores a mil kilos, debiendo en estos casos presentar o acompañar certificación o documento expedido por la Junta local correspondiente en la que haga constar dicho extremo. No se percibirá ningún derecho en las Juntas por expedir este documento o certificado.

6.º De todas las operaciones de compras ventas deberán remitir las Juntas locales a esta Comisión provincial (Gobierno civil) los partes mensuales de las citadas compras ventas, la primera decena de cada mes, así como el importe del 0'15 por 100 de la Comisión, pues caso de demora ésta no puede cumplir los servicios ordenados por la Superioridad a plazo fijo, y sería muy desagradable el tener que aplicar

sancciones muy severas, para evitar estos retrasos.

Igualmente los comerciantes y fabricantes quedan obligados a remitir puntualmente a esta Comisión provincial relación de las compras ventas efectuadas, en la fecha anteriormente citada.

Los partes mensuales los deberán remitir con sujeción a los estados oficiales aprobados y confeccionados por esta Comisión en el año anterior.

7.º Se recuerda a las autoridades locales y del personal a sus órdenes, que exijan a los conductores de vehículos de trigo la correspondiente guía o documento expedido por la Junta local de procedencia, y, caso de no llevarla, deberán participarlo a esta Comisión el nombre del conductor y propietario de la partida de trigo transportado y su procedencia, y nombre y residencia del receptor del mismo, para imponer las sanciones correspondientes.

Esperamos de la buena voluntad y cooperación de los Ayuntamientos y Juntas locales de tenedores de trigos de la provincia; a fin de confeccionar una estadística lo más exacta de la existencia de trigo total disponible en la provincia, para ver si es suficiente para el consumo de la misma hasta el año 1934 y haciéndolo de esta forma se realizará un acto muy patriótico, puesto que los datos facilitados a la Inspección Central de Intervención y Abastecimientos por esta Comisión sirven de base y orientación al Gobierno como medida preventiva para dejar garantizado el consumo nacional del citado cereal, en el caso de faltar por no ser veraces las declaraciones de los tenedores de trigo se verá en el trance de tener que autorizar la importación de trigos exóticos.

Lo que se hace público por medio de este periódico oficial para general conocimiento y a su vez los señores alcaldes de la provincia den cuenta del contenido de esta Circular a las Juntas Locales de Tenedores de Trigos, fabricantes y comerciantes, de sus respectivas localidades, y, que dada la importancia de este servicio, se requiere el concurso y no menos celo de las autoridades locales, para que se haga una estadística de la existencia de trigo, lo más aproximadamente posible.

Huesca, 13 de Septiembre de 1933.—El gobernador civil, presidente, Pedro Massa.

## GRAN BAZAR LORIENTE

Por cesar en los asuntos comerciales liquida todas sus existencias  
Sillas las de 8, 9 y 10 pesetas se venden a 5, 6 y 7 pesetas, respectivamente.—Cómodas las de 45 pesetas a 30 pesetas

### Precios ventajosos para revendedores

Gramófonos y discos OCASION UNICA para comprar este artículo.—Objetos para regalos, es conveniente esta sección por su diversidad y precios

### Aparatos de luz baratísimos

(Se traspasa en buenas condiciones la casa central y la sucursal en el Coso Bajo, 23)

## Economía y Finanzas

### Cotización de la Bolsa de Madrid

Día 15 de Septiembre de 1933

Deuda perpetua al 4 por 100 interior	67'00
Bonos oro 6 por 100	205'50
Obligaciones Tesoro 5 y medio por 100	102'40
Deuda amortizable 5 por 100, 1927, libre	99'00
Deuda amortizable 5 por 100, 1927, con.	86'00
Deuda amortizable 5 por 100, 1917	87'00
Deuda amortizable 5 por 100, 1920	92'85
Deuda amortizable 3 por 100, 1928	73'00
Deuda amortizable 5 por 100, Ferroviaria	97'00
Cédulas Banco Hipotecario de España 5 por 100	89'50
Cédulas Banco Hipotecario de España 6 por 100	100'75
Acciones Banco de España	531'00
Acciones Compañía Arrendataria de Tabacos	194'00
Acciones Compañía Arrendataria de Petróleos	116'00
Acciones F. C. Norte de España	201'00
Acciones F. C. M. Z. A.	181'75
Acciones Unión Española de Explosivos	636'00
Acciones Chades	00'00

### Cambios

	Mínimo	Máximo
París, cheque	46'80	46'90
Francos belgas	166'85	167'10
Londres, cheque	37'70	37'80
Francos suizos	231'65	231'90
New-York	8'09	8'11
Liras	63'10	63'30
Marcos	2'85	2'87

(Servicio informativo del Banco de Aragón)

### 100 ptas. mensuales

a profesionales empleados, cabezas de familia, etc. Ocupación complementaria, decorosísima, todo el año. Trabajos a destajo (desde 20 pesetas diarias). Premios concursos. Apartado 440, VALENCIA.

### Relación de las reses sacrificadas en el Mata-dero público:

	Número de cabezas	PESO	
		Kilos	Gramos
Borregos	55	614	400
Cameros	40	364	900
Corderos			
Cerdos			
Ovejas			
Ternascos	7	57	300
Terneras	5	348	500
Vacas			
Cerdillos de leche			
Toros de lidia			
TOTAL	107	1.385	100

Huesca, 15 de Septiembre de 1933.

## ¡Vinos!

Tinto Mancha . . . 0'55  
Viejo . . . . . 0'60  
Corriente . . . . . 0'50  
DORADO ESPECIAL 0'60

Servicio a domicilio

Bodega de la Plaza del Navarrico

## SERVICIO DE TRENES

desde el día 15 de Mayo de 1933

SALIDAS		Horas
Para Zaragoza	7'30	
Para Ayerbe (Mercancías)	6'55	
Para Ayerbe-Canfranc	8'32	
Para Tardienta-Barcelona	10'45	
Para Tardienta-Zaragoza	13'50	
Para Ayerbe-Canfranc	15'15	
Para Tardienta	15'45	
Para Tardienta (Mercancías)	17'55	
Para Tardienta (Tranvia)	17'20	
Para Ayerbe-Canfranc (Correo)	18'35	
Para Tardienta	20'45	

  

LLEGADAS		Horas
De Tardienta (Mercancías)	6'20	
De Tardienta (Tranvia)	8'27	
De Ayerbe (Correo)	10'40	
De Tardienta (Tranvia)	12	
De Ayerbe	14'35	
De Tardienta	15'5	
De Tardienta	17	
De Ayerbe (Mercancías)	17'45	
De Tardienta	18'30	
De Ayerbe	20'40	
De Tardienta-Zaragoza	21'47	

NOTAS.—El tren que sale de Huesca a las 13,50 combina en Tardienta con el rápido de Barcelona que llega a Zaragoza a las 15,29 donde combina con el rápido de Bilbao y San Sebastián que sale a las 15,45 y con el de Madrid que sale de Zaragoza-Sepulcro a las 15,45.

El tren que sale de Huesca a las 10,45 combina en Tardienta con el correo para Barcelona que llega a las 19,30.

El tren que sale de Huesca a las 15,45 combina en Tardienta con el rápido de Zaragoza que llega a Barcelona a las 22,30.

El tren que llega a Huesca a las 15,5 recoge en Tardienta a los viajeros que llegan de Barcelona en el rápido número 216, que sale de Barcelona a las 8,25.

El tren que sale de Huesca a las 8,32 enlaza en Ayerbe con el ligero que sale a las 9,44 para llegar a Canfranc a las 12,25

El tren que sale de Huesca a las 15,15 enlaza en Ayerbe con el rápido que sale a las 16,28 para llegar a Canfranc a las 18,10.

El tren que sale de Huesca a las 18,35 enlaza en Ayerbe con el que sale a las 19,43 para llegar a Canfranc a las 22,15.

## Chocolates Orús

Conocidos en todo el mundo por su buena calidad y esmerada elaboración

Clases económicas, desde 0'90 pesetas libra.

Clases finas, desde 1'20 pesetas libra.

Clases especiales de sólo cacao y azúcar, desde 1'40 pesetas libra.

A la vainilla, propio para meriendas, a 1'10 pesetas libra.

Almendrado, a 1'40 pesetas libra.

Estilo Francés, paquete de 250 gramos, 1'55 pesetas.

Caja de 110 porciones, 4'50 pesetas.

Caja de 100 pastillas «El Pilar», 4'50 pesetas.

Depósito exclusivo en Huesca, para la venta a iguales precios que en Fábrica

## Confitería y Pastelería Viuda de Porta

## ¡Vinicultores!

Emplead en la elaboración de vuestros vinos el

## ENOSUFOL

sustitutivo del yeso

Pedid precios de productos enológicos a

Productos Isabo

Apartado 4097 MADRID

Se desean agentes para la venta

## RELIGIOSAS

16 DE SEPTIEMBRE

### Santos de hoy

Santos Cornelio, Cipriano, Rogelio y Santa Sebastiana.

### Todo el Sindicato

«Oiréis decir sin duda, como yo he oído a veces, que el obrero lo debe todo al sindicato; disminución de jornada, aumento de sueldos, mejor trato, etc.»

El obrero debe agradecer muy poco al sindicato, porque le ha esclavizado en gran manera, como lo confiesan constantemente cientos y miles de obreros; porque le ha chupado grandes cantidades de dinero en forma de cuotas, de suscripciones y de subsidios cuyas cuentas no ve por sus ojos, o en el caso de que las pueda ver, no las puede examinar con libertad, ni con la competencia suficiente que tendría un técnico; porque le ha obligado a dejar de cobrar una gran cantidad de jornales por efecto de huelgas que le ha impuesto no sólo de carácter económico social, sino también de carácter político o revolucionario; porque le ha hecho instrumento inconsciente de los manejos ocultos de las sectas o del comunismo extranjero; porque le ha hecho vivir días de tristeza y de escasez y zozobra por razón de estas mismas huelgas; porque ha provocado o intensificado o acelerado la crisis económica toda vez que sus poco meditadas exigencias han retraído, espantado, desorientado, acobardado y debilitado el capital que es y ha sido siempre el que ha proporcionado trabajo al obrero.

Y por último, porque le ha quitado la paz del corazón, le ha inyectado sentimientos de odio, de codicia, de ambición, de venganza, y porque aun las mejoras materiales—que acaso hubiera conseguido tan bien o mejor por otros medios—se las ha conseguido a cambio de empeoramientos morales y por medios muchas veces indignos, inmorales, violentos e injustos.

### Cultos del día

Las misas conventuales, a las nueve y cuarto.

La Hora Santa se aplicará en sufragio de doña Dolores Barlés de Sauras.

Termina mañana la novena a la Virgen de la Salud en las Siervas; a las ocho, misa de comunión, y la fiesta principal a las diez y media.

### En San Pedro

La Adoración Nocturna celebrará esta noche la Vigilia mensual ordinaria, siendo la misa a las tres, y la procesión eucarística, mañana a las tres y media de la tarde, en la Santa Iglesia Catedral.

### Para mañana

En Santa Ana, a las ocho, misa y comunión general para los devotos del Inmaculado Corazón de María; y por la tarde, a las cinco y media, ejercicio solemne con exposición de S. D. M.

El Rosario de la Aurora se celebrará mañana, a las seis, en la iglesia de San Lorenzo, aplicándose en unión de la santa misa en sufragio del alma de los devotos difuntos asistentes al mismo.

## PASTOS

Se arriendan, de invierno, los de la Casa de Blecua de Laguna rrota, para 400 ovejas, con buenas parideras y abrevadas.

Para informes: Mariano Foradada, médico en Monzón, Río Cinca.

Tip. de LA TIERRA

## Folleton de LA TIERRA

A través del Somontano Altoaragonés

## “PAN PA HOY....”

Por Salvador María de Ayerbe

(CONTINUACIÓN)

Cumplido el primer mandamiento de nuestra santa madre la Iglesia, regresaba a su casa el señor Nicostrato; asomábase al antepecho de madera torneada que sobre la puerta había; y con reverente, pomposa, solemnidad colgaba allí para admiración del vecindario el cromo de la república, solo, o sobre el sedño y tricolor cachirulo, como colgadura, de que en aras de aquélla despojaba a su cabeza el republicano de Cruzelós «los días grandes».

Seguramente, por la fuerza del viento, vino a caer un día el glorioso trofeo sobre las piedras del arroyo. Recogiólo cuando lo supo Nicostrato, y temeroso de represalias monárquicas, a las que enton-

ces como ahora achacábase todo en el país hispano, dedicó a vigilarlo con esmero por si, acaso, el maestro no era extraño al criminal intento republicano.

Entretanto, por disposición gubernativa, y con la máxima democracia sustituyense los ayuntamientos monárquicos por otros de máxima confianza; renovábanse los jueces municipales, pero Costrato no figuraba entre los agraciados.

Custodiaba cierto día festivo sus atributos balconeros, leyendo un libelo que el comité republicano del distrito le remitía, cuando, deteniéndose ante aquéllos y bajando la voz con cuidado y temor, preguntábase el casual pasajero, uno de los más pobres vecinos del pueblo.

—Chico, Costrato. ¡Atende, si te cumple, un Jesús...! ¿Sabes pa cuando viene aquel hombre, que, seguntes se corre, lee n' q'ha de repartir a saber cuántos centos?

—Güeno, güeno, a repartir... ¡Dejese de dijendas!—replicó, amotazado, acaso ya desilusionado nuestro frustrado personajillo.

Y en rectificación prudente aunque tardía siguió:

—Paice mentra q'haiga presonas de tan pocos alcances. ¡Pus no me sale ahora con la musica de repartir...! No les trairía más comenencia d'enganchar la jada bien de mañanas que de trabucar lo que estudean?

—Bien podría ser—opinó el primero—. Lo cual q'asi mesmo se corrió.

(CONTINUAR).

## ¡Agricultores!

Seguro especial contra los accidentes de trabajos agrícolas. AHORRAREIS MUCHO DINERO si antes de contratar un seguro consultáis condiciones a la FONCIERE Compañía de Seguros contra los riesgos de transportes y los accidentes de toda naturaleza o a su Delegado para esta provincia

Don Pedro Arregui Tornés.—Corredor de Comercio  
Avenida de la Libertad, núm. 9, pral.—HUESCA

ALTOARAGONES

Diputación de Huesca



## Ayer, en el Ayuntamiento

### El día 10 de Octubre se cierra el período voluntario de recaudación de cuotas de propietarios para la pavimentación de los cosos

### El Ayuntamiento quiere confirmar, para luego buscar una rectificación, cierta frase del señor Azaña

Nota curiosa de la sesión ha sido, entre otras, la escasa concurrencia de concejales no radicales ni derechistas. Sólo el señor Santamaría ha hecho acto de presencia entre los pertenecientes a dicho grupo. ¡Creíamos que era indicio de apartamiento; pero, al parecer, no resulta así!

Se dió mucho avance para lograr la realidad de la ansiada pavimentación de las vías principales; hubo preocupación para que desaparezca la vergüenza que significan las frecuentes inundaciones de las mismas y los señores concejales también tendieron a salir por la dignidad de Huesca y su provincia. Esto se hará con todas las garantías debidas y con la mayor energía. ¡No debe tolerarse en interés provincial que se nos injurie, mucho menos con un espíritu de despotismo! ¡Aplaudimos, pues, el acuerdo municipal!

En segunda convocatoria y bajo la presidencia del alcalde accidental don Juan Ferrer Susín, celebró ayer sesión el Ayuntamiento. Asistieron los ediles señores Ferrer Gracia, Bonet, Lacasa, Franco, Baratech, Soler y Santamaría.

Quedó aprobada el acta de la sesión anterior.

#### Otra vez la tapia

Vuelve a leerse el escrito que eleva a la Corporación don Joaquín Carderera sobre la tapia que ha de construir en casa de su propiedad.

El señor Lacasa solicita que el Ayuntamiento requiera de nuevo al señor Carderera para que haga el cerramiento de esa finca, imponiéndose una multa diaria por la Alcaldía con el fin de evitar dilaciones. Se adhirió el señor Soler diciendo que después de todo lo actuado, no cabe conceder más plazos.

La presidencia entiende que hace falta ver la posibilidad de imponer esa multa.

La Secretaría da lectura a lo dispuesto por las Ordenanzas municipales sobre solares.

El señor Santamaría afirma que el caso de la finca de que se trata cae dentro de lo dispuesto en las Ordenanzas. Se acuerda obligar a la edificación inmediata de esa tapia y en otro caso, pasados diez días sin comenzar las obras, se imponga sanción en su grado máximo.

#### Aportaciones para el pavimento de los cosos

Otro escrito pendiente de resolución se lee de nuevo. Es de la Cámara de la Propiedad Urbana y se pide que a los propietarios que han de contribuir para la pavimentación de los cosos, se les dé facilidades para la entrega de cuotas mediante el pago en plazos. El alcalde entiende que se puede acceder a ello estableciendo dos plazos si hay posibilidad.

El señor Franco dice que estos plazos deben concederse en casos de necesidad, estableciendo diferentes entregas.

Recuerda que se han de presentar casos de verdadera necesidad, resolviendo el Ayuntamiento en cada asunto concreto.

El señor Lacasa dice que el Ayuntamiento ha de depositar una cantidad y estima que por

ello una parte de la cuota deben pagarla todos los propietarios antes de comenzar las obras y en cuanto a la otra mitad aplicar ese criterio de flexibilidad del señor Franco. Hay nuevas intervenciones de los señores Santamaría, Franco y Lacasa.

El señor Bonet muestra su conformidad con el señor Lacasa, entendiéndose que la parte a cobrar de cada cuota debe ser igual a todos los vecinos.

La presidencia, teniendo en cuenta que el Ayuntamiento ha de hacer el depósito de su aportación antes del 25 de Octubre cree que debe cobrarse a todos los contribuyentes una parte de la cuenta sin rigorismos pero sin benevolencias.

El señor Ferrer Gracia recuerda la necesidad imperiosa de cobrar las cuotas si se quiere hacer ese depósito que garantiza la ejecución de las obras, independientemente de las reclamaciones que se presenten y que han de ser resueltas luego.

Después de extenderse el debate se acuerda de conformidad con lo propuesto del señor Ferrer Gracia, señalándose el día 10 de Octubre como fin de plazo para el pago de las cuotas de propietarios.

#### Informes de las Comisiones

Se conceden varios empadronamientos, tomas de agua y ejecución de obras.

Conoció el Ayuntamiento un escrito de los empleados de arbitrios, brigada de obras y de limpieza, guardia municipal y otros pidiendo que en los últimos presupuestos se vea la manera de elevar los haberes que perciben.

El señor Soler expone la justicia de esta petición y pide se incluya en ella a todos los funcionarios modestos.

Pasa a la Comisión de Presupuestos.

#### La protesta de Huesca contra una frase

El señor Lacasa pide que el Ayuntamiento tome un acuerdo de protesta ante las Cortes por las palabras pronunciadas por el ex presidente del Consejo señor Azaña, en el Parlamento, que afectan a Huesca.

El señor Franco pide que la presidencia se entere oficialmente

## El nuevo gobernador civil llegó anoche a Huesca

Sobre las siete y media de la noche de ayer llegó en automóvil el nuevo gobernador civil de esta provincia don Mariano Gaspar Lausín, quien se ha posesionado del mando de la misma.

Fué recibido por el gobernador saliente don Pedro Massa, secretario del Gobierno civil y directivos del partido radical a cuyo grupo político pertenece el señor Gaspar Lausín.

Damos nuestra bienvenida a la primera autoridad provincial, a quien deseamos grata estancia entre nosotros.

Esta tarde, en unión de sus familiares, marcha a Madrid el ex gobernador don Pedro Massa.

de la veracidad de tal frase y que de ser así se haga llegar la protesta del Ayuntamiento ante los presidentes de las Cortes y del Gobierno, buscando la rectificación.

El señor Santamaría dice que leyó esta frase atribuida al señor Azaña; «que el señor Viñuales, aunque es de Huesca, atiende a razones».

Pide que se aclare esto y se vea la forma de rectificar esas palabras por el buen nombre de Huesca.

Se acuerda realizar las gestiones para investigar la veracidad de tales palabras y en tal caso se proteste y se busque la forma de obtener la obligada rectificación.

El señor Franco pide que en caso de confirmarse esa frase, se pida a todos los Ayuntamientos de la provincia unan su protesta al de la capital. Así se acuerda unánimemente.

#### Otros ruegos

El señor Soler pide que al personal de la brigada de obras se le dé una ocupación propia de su profesión de albañilería. Defiende la labor de estos empleados, a los que no se les puede emplear en transportar muebles.

El mismo edil pide que se ejecuten las obras para cubrir el lavadero instalado en el Matadero.

El señor Ferrer Gracia aclara que el estudio está ya hecho en unión de otras reformas en el Matadero, pero que se tropieza con la dificultad de no tener consignación en presupuesto. Se asocia a la necesidad de que se suavice el trabajo duro de las mujeres que hacen su servicio ahora en malas condiciones.

El señor Santamaría pide que se haga una relación de casas cuyas fachadas necesiten ser reformadas.

El señor Franco pregunta el estado en que se encuentra una instancia solicitando instalar un kiosco. Protesta de que se está relegando la solución y pide se acceda o no, pero con rapidez. El mismo edil se ocupa de la vergüenza de espectáculo que ofrece el Coso de Galán en los días de lluvia torrenciosa. Recoge las protestas que provoca el abandono en que se tiene esta cuestión y pide una solución rápida.

A las siete menos cuarto se levantó la sesión.

## LO QUE DICE LA PRENSA

### EL DEBATE

Habla de la confianza que permite tener, a juzgar por el acuerdo tomado en el Consejo de ministros de ayer, de conceder la amnistía para los delitos de injuria al Presidente de la República, en que el Gobierno atenderá el clamor popular y se llegará a una amnistía amplia, a un indulto generoso, que ponga en libertad a los que sufren pena por delitos típicos y netamente políticos.

Habla de la necesidad de terminar con la política de persecución que se ha llevado a cabo, sustituyéndola por otra de respeto a los derechos ciudadanos.

A ver si es verdad, don Alejandro.

### LA NACION

Advierte la actitud del socialismo, colocado en actitud revolucionaria después de haber salido del Poder; actitud exteriorizada en los preparativos que se vienen haciendo tomando como pretexto la próxima Asamblea de elementos productores agrícolas que se va a celebrar en Madrid.

Dice este diario que lo que se prepara va contra el Gobierno a quien le interesa, más que a nadie, cortar a tiempo cualquier intención del extremismo.

Ya estamos viendo al gran Trifón Gómez al frente de sus huestes... ¡pero en sueños!

### INFORMACIONES

Destaca la necesidad imprescindible de ir hacia la disolución de las actuales Cortes y la actitud de los socialistas que después de decir muchas veces que la permanencia suya en el Poder duraría solamente mientras se unían los grupos republicanos, ahora intentan hacer imposible la vida del gabinete Lerroux.

Es que, querido colega, los socialistas no se han cansado todavía de «sacrificarse».

### LA EPOCA

Se congratula de la ruptura de esa conjunción republicano-socialista que califica de «aberración monstruosa, que nunca sirvió sino como cosa negativa, destructora, pero sin posibilidades constructivas».

Recuerda las claudicaciones de Azaña con los socialistas para continuar en el Poder y dice que ahora sucede lo que tiene que ser, es decir: marxismo a un lado, al otro la burguesía.

### EL LIBERAL

Nada, que este «Liberal» no puede pasar sin ser el continuo «incondicional» del Gobierno. Antes quemó en honor de Azaña todas las esencias que a su mano tenía. Hoy, después de defender la necesidad de que el Gobierno anterior continuase para hacer su obra íntegramente, reclama el apoyo resuelto de los grupos de izquierda para el nuevo Gabinete. Pide para el Gabinete actual el más amplio margen de confianza. Cosas veredes...

### LUZ

Publica el siguiente titular que no puede condensar mejor la posición del diario ante el nuevo Gabinete: «El programa del Gobierno debe ser concreto, limitado a unos cuantos puntos. Déjmonos de política mesianica y empecemos, por fin, una política moderna».

Si, si, política moderna; porque hasta ahora los viejos estilos tan maltratados se han puesto en juego aumentados en extremo.

### CNT

Casi todos sus comentarios y artículos van encaminados a recordar al nuevo Gobierno la necesidad de una amnistía que saque a la calle los detenidos gubernativamente y a los presos condenados por Consejos de guerra.

### Traslado de domicilio

El procurador en ejercicio SANTOS COARASA AÑAÑOS, ha trasladado su despacho y domicilio a la Avenida de Cavia, número 4, piso 2.º, izquierda

### NOTA DE LA ALCALDIA

### Los niños que forman la Colonia Escolar están en perfecto estado de salud

Para satisfacción de las familias interesadas y conocimiento de los oscenses en general, la Alcaldía se complace en hacer público que los cuarenta y cuatro niños de ambos sexos que forman la Colonia escolar que actualmente veranea en el Fuerte de Santa Elena, se encuentran en perfecto estado de salud.

### Andrés Cervero Casayós

Exayudante de los Dispensarios de la Lucha Antituberculosa de Barcelona  
Medicina general - Piel - Secretas  
Se admiten iguales  
Consulta: 11 a y 7 a 9  
Ramiro el Monje, 23, 1.º, derecha: HUESCA

### Especialista del Hospital Provincial

Luis Gonzalvo Baeta  
Médico especialista de Garganta, Nariz y Oído  
Ex alumno interno y ex Profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza  
Casa de Gerardo Hernández, 12 HUESCA

### A. CARDESA

Garganta, Nariz y Oídos  
Ex profesor Ayudante de la Clínica de Otorino-Laringología de la F. de Medicina de Barcelona  
Consulta de 11 a y de 4 a 6  
Casa de Galán, 27, 2.º HUESCA

### ATENCION

¿Quiere usted comer buen cocido y barato?  
Compre carnero superior en el interior del Mercado, puesto de SERAL y al precio de 3'20 pesetas kilo.

## MISCELANEA

### Al freir...

Azaña dice que el nuevo ministro de Estado, que está en Buenos Aires, «tal vez no llegue a tiempo de tomar posesión de su cargo».

¡Cuando decimos que nos vamos a divertir un porción!

Porque otro ministro radical, al hablarle de una probable derrota parlamentaria, dijo: «Allá ellos si nos derrotan. Ellos verán lo que hacen».

Y Lerroux, por su parte, dice: «Si encuentro dificultades en las Cortes, lo pondré en conocimiento al Presidente de la República, y él sabe lo que tiene que hacer. Estamos entre caballeros.»

Según todos los síntomas... la semana próxima tendremos función divertidísima, en la que el maestro Alejandro exhibirá sus habilidades, mientras los colabores juegan en el hemicycleo parlamentario.

¡A que se queda sin Embajada Rodrigo Soriano, el que ha bló tan mal de España allí mis mol...!

### Buena vida, «amigozo»

Dice el órgano del anarcosindicalismo:

«El socialenchufista ex ministro y propietario llamado Indalecio Prieto se ha empeñado estos días en decirle a la gente que «pasaba a mejor vida». Convencidos. Pero una inocente aclaración: la «mejor vida a que pasa ahora Prieto es la de aquel que puede vivir sin trabajar. Que no es la misma a que pasaron los campesinos de Casas Viejas».

Bueno, hombre, ¿pero a qué sacar ahora a relucir cosas viejas cuando el señor Prieto se va a vivir a una casa nueva?

### La tontería no tiene límite

Dicen de Tokio que el conocido profesor de cultura física doctor Kahachi Honshibacho, de Shito, ha solicitado permiso de las autoridades niponas para construir un salón de belleza en la cumbre del monte Faji.

Honshibacho asegura que este ejercicio es necesario antes del masaje y que todas aquellas personas que quieran conservar la línea y rejuvenecerse deben apresurarse a noificarlo a fin de acelerar la construcción del salón de belleza.

El profesor ha recibido millares de cartas de muchos puntos del archipiélago solidarizándose con la idea.

## Señora:

No se olvide que el Comercio que reúne mejores condiciones para la compra es el de LEOPOLDO SANCHEZ Coso Bajo, 63

Lea V. LA TIERRA

## Folleto de LA TIERRA

38

## La República roja

Por ROBERTO W. CHAMBERS

—Aquí no podemos correr—dijo Landes. Pusiéronse a escuchar. Ya no se oía el ruido de los perseguidores.

—Deben haberse ido por otro camino. ¡Qué falta nos hacía ahora un cochel—murmuró Landes limpiándose el sudor que le cubría el rostro y mirando a todos lados.

—¡Allí me parece que hay uno!—exclamó y echó a andar contentito a Juana para que no corriese.

—¡«Au largue! ¡Au largue! ¡On ne passe pas!»—les gritaron desde una bocacalle

—¡Una barricada!—exclamó Landes—. ¡Venga usted!

Para llegar al estudio de Ellice, situado en la

calle de Sfax, había que ir hacia el norte; pero no podían encontrar salida en aquella dirección, porque les cortaban el paso por todas partes las bayonetas y la voz de ¡alto! de los centinelas.

—¡La ciudad está dividida en dos partes! No sé cómo vamos a poder llegar a la calle de Sfax; las barricadas nos cierran el paso y no me atrevo a volver a los boulevares.

—¿Entonces, qué hacemos?—preguntó Juana, con perfecta firmeza en la voz.

Landes se detuvo lleno de compasión por la joven.

—¡No crea usted que lamento lo que sucedel—exclamó Juana con viveza—. No tengo miedo y confío en usted. Además, no estoy cansada

Philip miró en torno suyo con desesperación. No tenían más que un camino. Hacia el norte todas las salidas estaban interceptadas, pero hacia el oeste no había ningún obstáculo al parecer.

—Creo que podremos llegar a mi estudio...—dijo titubeando—, pero... sí...

—Le seguiré muy agradecida adonde me lleve—dijo Juana.

—Entonces vamos a buscar un coche en el muelle.

Y dando nuevamente el brazo a la joven se dirigieron cautelosamente al río.

—Si los espías de Raúl Rigault han averiguado

donde vivo—pensó—estarán vigilados los muelles. Tal vez por eso habrán dejado de perseguirnos...

Con el corazón angustiado por estos pensamientos, se dirigió a la pila de coches y llamó a un cochero.

—¿Podría usted atravesar las barricadas para llevarnos a la calle de Sfax?

El auriga movió la cabeza negativamente.

—Ni por todo el oro del mundo—respondió.

—Entonces, a la rue de Notre Dame número 70, ¡Corra usted!

### CAPITULO VIII

#### Cercados

Sería ya la media noche cuando el carruaje se detuvo ante el jardín de la casa donde tenía Landes el estudio. Al llamar acudió José; miró un instante y en seguida abrió.

—Nos hemos separado de Mr. Ellice—dijo Landes—, y como las barricadas nos han cortado el paso para ir a su estudio..., venimos aquí.

—Bueno, bueno, monsieur Philip—respondió José siguiendo respetuosamente a su inquilino, que se internaba en el jardín con su compañera en dirección del estudio.

El portero encendió la luz y la chimenea y se retiró. La lámpara alumbraba un lado del estudio, dejando el otro en completa oscuridad. La lumbre de la chimenea despedía pequeñas llamas azules y

delgadas espirales de humo. Juana de Brassac se echó hacia atrás en su silla, con los ojos cerrados y el semblante pálido. Philip se quedó mirándola. Comprendiendo lo poco apropiado del lugar para alojarse a una señorita sentía rubor, pero no había tiempo que perder en reflexiones. José no tardó en volver con una tetera y una cocinilla de alcohol. Los deberes de Landes como dueño de casa eran imperativos.

—Señorita—dijo con timidez a su huésped—, siento en el alma que no haya sido posible reunirnos con los otros compañeros en el estudio de Ellice, pero aquí por lo menos estará usted segura un par de días, hasta que haya ocasión para que emprenda su viaje a Chartres. Arriba hay un cuarto que pongo a su disposición. Yo dormiré en otro de este piso, aquí mismo. Puede usted estar tranquila, porque José y yo vigilemos. No puedo expresar—añadió con acento de pesadumbre—lo que siento que este lugar no sea adecuado para usted; pero es todo lo que puedo ofrecerle.

Juana se puso de pie y le tendió la mano. La luz de la lámpara dió de lleno en sus ojos violeta al levantarlos para mirar a Philip. Tenía el rostro pálido, y en su semblante se trataban todos los signos del cansancio físico y mental. En su porte se combinaban la exquisita docilidad de la colegiala con la dignidad de la mujer.